
■本报特派记者 陈海翔

本报讯 （记者吴姝）自由式滑雪
男子坡面障碍技巧决赛16日在张家

口云顶滑雪公园完赛。美国选手亚历

山大 ·霍尔、尼古拉斯 ·戈珀分获该项

目的冠亚军。

决赛共有12位选手参加，采取三

轮模式，按选手三轮中的最高得分排

名。选手每轮成绩由分段得分（60%）

和总体得分（40%）组成。本届冬奥会

首次采用分段打分的形式，赛道六个

区域被分成三组，每组有两位分段裁

判负责打分。

23岁的霍尔在世界杯排名中高

居第二位，他在自己的第一跳中加入

了一个 1080pretzel的超高难度动

作，并得到90.01的高分，该分数在

此后再未被人超越。27岁的戈珀以

第二跳的出色表现拿到86.48分获得

银牌，这也是戈珀连续三届奥运会站

上该项目领奖台，在索契他获得铜

牌，而平昌则是银牌。

瑞典选手谢德凭借第一跳的

85.35分排名第三。由于自由式滑雪

坡面障碍技巧和大跳台使用同一积分

排名体系，所有选手都必须兼项参

赛。在自由式滑雪大跳台比赛夺冠且

拿着国旗完成最后一跳的挪威小伙比

尔克 · 鲁德也参加了本场比赛，排名

第五位。

关于当天自己在比赛中所做的

1080pretzel动作，霍尔赛后透露，

自己在起跳时吓得不轻，“我在今天

早上赛道训练时做了一次，但这也是

我整个星期唯一一次做这个动作。对

我来说，这个动作非常难，我很高兴

能够在比赛里实现。”

随着霍尔和戈珀包揽冠亚军，美

国队延续了在本项目上的强势地位。

霍尔表示，索契冬奥会上，美国队包

揽了自由式滑雪男子坡面障碍技巧前

三名，极大促进了这项运动在美国的

发展，“在索契，尼古拉斯 · 戈珀就

站上了领奖台，那时我才15岁。这

次能够跟他一起站上领奖台，感觉很

特别，正是他们激励了包括我在内的

年轻一代运动员。”

尽管代表世界最高竞技水准的

NHL（国家冰球联盟）球员无法参赛，但

美国男子冰球依然对北京冬奥会充满

了期待。小组赛连胜加拿大、德国和东

道主，尤其是对劲敌加拿大队以4比2

完胜，令舆论再次追捧起美国队。

但在自己的第一场淘汰赛中，美国

男子冰球队就栽了。在2比3不敌斯洛

伐克队后，美国队就此出局，排名第五，

无缘奖牌。美国男冰连续两届奥运会

止步八强，而上一次登上领奖台已是12

年前的温哥华冬奥会了。

去年圣诞节前夕，NHL作出不派遣

麾下球员参加冬奥会的最终决定，原因

是因北美疫情有多达50余场NHL比赛

被推迟，联盟在时间上已没有再安排出

奥运会休赛期。平昌冬奥会同样没有

NHL球员参赛，当时美国队阵容以在欧

洲联赛效力的球员为主组建；而这一

次，美国冰球改变了建队思路，NCAA的

大学生球员为主体，辅以相当于发展联

盟或次级联盟的AHL（美国冰球联盟）

以及欧洲联赛球员——在26名队员中，

有多达14人来自NCAA，堪称近三十年

来最年轻的美国男子冰球队。

年轻的美国队确实在比赛中表现

出了朝气和相当的战斗力，该队是小组

赛里唯一一支在常规时间内获得三连

胜的队伍。而在这场对阵斯洛伐克的

淘汰赛中，美国队距离晋级其实只差了

不到44秒。在第三节最后时刻，1比2

落后的斯洛伐克队孤注一掷发动反击，

在多一人的优势下换下门将，全力进

攻，最终由前锋马雷克 · 赫里维克扳平

比分。这位30岁的斯洛伐克人曾在

AHL和NHL打了九年球，直到2018年

才回归欧洲冰坛。

“这很令人失望。在比赛大部分时

间里，我们是更好的一方。你只是有一

点不足，却被对手抓住了。”33岁的坎普

费尔是这支美国队中资历最老的球员，

他出战了11个赛季NHL，直到半年后才

加盟俄罗斯俱乐部。他显然对最后时

刻的失球非常失望，“我们队的年轻人

们会有一个伟大的未来，之后他们还将

回到这里代表美国（出战奥运会）。但

这一次，对我们所有人来说都会有一点

刺痛。”

美国队开场后先丢一球，但很快就

追平比分，次节上半段又获得比分领

先，此后有多次提前杀死比赛的机会，

但最终运气却在斯洛伐克人一边。双

方以2比2结束常规时间，加时赛仍互

交白卷，而在残酷的点球决战中，五轮

互射只有斯洛伐克选手彼得 ·切赫拉雷

克得分，终场比分被定格为3比2，斯洛

伐克胜。

“我们的门将教练编辑了一些美国

门将的扑救视频，让我们仔细观察他的

习惯动作，我们有备而来。”巧的是，打入

唯一点球的切赫拉雷克也在NHL镀金四

年之久，当然还有执教斯洛伐克队四年

的加拿大籍教练克雷格 ·拉姆塞，他曾是

出场次数上千场的NHL明星球员。

斯洛伐克冰球队参加过八届冬奥

会，但只在2010年温哥华那届杀入四

强，前两届冬奥会均排名倒数第二位。

即使在北京的小组赛里，斯洛伐克也打

得十分勉强，仅以1胜2负勉强晋级，但

淘汰赛附加赛4比0击溃德国队让这支

东欧球队士气大振。如今，球队看到了

更进一步的可能——如能在18日举行

的半决赛中击败俄罗斯，斯洛伐克男子

冰球队就将第一次得到奥运会奖牌。

“我们现在得休息一会儿，喘口气，然后

回去继续训练。”至于怎么对付强大的

俄罗斯奥委会队，主教练拉姆塞说：“我

的斯坦利杯（NHL总冠军）戒指上刻着

‘安全就是死亡’——我相信这句话。

我们喜欢冲出去，进攻，猛干，从中找到

获胜的机会。”

（本报北京2月16日专电）

男子冰球淘汰赛爆出大冷门，斯洛伐克队晋级四强

用NHL的经验击败没有NHL球员的美国队
美国新星一览众山小
携手偶像同登领奖台

自由式滑雪男子坡障

在第一场淘汰赛中，美国男子冰球队（左）栽了，2比3不敌斯洛伐克队，爆冷出局。 视觉中国
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在结束了自己的全部比赛任务之

后，中国短道速滑队的老大哥武大靖

今晚如此形容自己眼中的北京冬奥

会：“最难忘的瞬间，是男女混合接力夺

金，以及任子威在男子1000米拿到金牌

的时候。尤其是子威的那块金牌，让我

格外欣慰。”武大靖表示，从任子威刚来

国家队到如今收获两块奥运金牌，自己

见证了他的努力、付出和成长，“如今我

们国家队有很多19岁、20岁的小孩，我

希望他们能够像任子威一样尽快成长

起来，我也坚信我们短道速滑队的未来

可以更好。”

2金1银1铜，这就是中国短道速滑

队在北京冬奥会上交出的答卷。作为

中国冰雪运动的“金牌之师”，短道队为

中国代表团的金牌数创下历史最佳成

绩作出了重要贡献。但如果以自身的

历史成绩来衡量，中国短道速滑队此番

在家门口的成绩只能算中游。与此同

时，随着武大靖和范可新两位选手年龄

渐长，中国短道速滑队亟需寻找新的领

军人。

从杨扬在2002年盐湖城冬奥会上

为中国军团实现金牌“零的突破”以来，

中国短道速滑队在历届冬奥会上取得

的成绩如下：盐湖城冬奥会2金2银3

铜，都灵冬奥会1金1银3铜，温哥华冬

奥会包揽女子项目4金，索契冬奥会2

金3银1铜，平昌冬奥会1金2银。由

此可见，在新增了男女混合接力小项

的情况下，中国短道队在北京的成绩

优于都灵和平昌，却不如盐湖城、温哥

华和索契。

相比大赛成绩，更令人担忧的是这

支队伍即将进入缺乏领军人的断档

期。在平昌冬奥会上以超强实力碾压

一众对手之后，武大靖原本被视为中国

队在北京冬奥会上的领军者，但现实比

理想残酷得多。由于伤病等原因，武大

靖如今的状态与四年前无法相提并

论。在自己的强项男子500米比赛中，

他甚至没能进入决赛A组，最终排名第

六。那场比赛后，武大靖坦言对于未来

不敢想太多，自己将每一场比赛“都当

作最后一场比赛去参加”，如此表态其

实已经说明了一切。

女队方面，老将范可新已入队12

年，在本届冬奥会的两个团体项目中拿

到了一金（混合接力）一铜（女子3000米

接力）。但同样需要注意的是，范可新

在自己的主项女子500米中甚至没能闯

入半决赛，最终仅名列第11位。范可新

明确表示不会离开冰面，“只要国家需

要我，国家队需要我，我就会一直和团

队在一起。”但考虑到28岁的年龄，四年

后的范可新将很难再作为女队中坚力

量出战。

谁能成为中国短道速滑队未来的

领军人，如今还无法找到清晰的答案。

从总体成绩来看，任子威无疑是最有潜

质的人选，本届冬奥会独得两金（男子

1000米、混合接力）的成绩很有说服力，

但作为第二次参加冬奥会的运动员，24

岁的他也有不成熟的一面。例如作为

男子1500米世界一号选手，任子威在该

项目半决赛中没能展现出应有的实力，

长时间位列小组第三，最终还因犯规而

被取消成绩。任子威赛后承认：“还在

比半决赛，脑子里就已经开始去想接下

来的决赛应该怎么滑，带着这种心态上

场比赛，其实你就已经输了一半了。”尽

快让自己成熟起来，将成为任子威在新

周期中的重要任务。

与男队相比，女队所面临的问题要

严峻得多，包括传统强项女子500米（从

1992年到2014年连续七届冬奥会夺牌）

在内，女队队员在北京冬奥会的所有个

人项目中颗粒无收。纵观本届赛事，无

论是两度出战冬奥会的曲春雨（25岁）、

韩雨桐（27岁），还是首次亮相的张雨婷

（22岁）、张楚桐（18岁），都没能在比赛

中展现出舍我其谁的气势和足够强大

的实力。

中国女队目前所面临的环境也更

为艰难。北京冬奥会上，荷兰名将舒尔

廷表现出了极佳的竞技状态，在1000米

（金牌）、500米（银牌）和1500米（铜牌）

三个单项中均有斩获。考虑到在500米

夺金和1500米摘银的方塔纳已31岁

“高龄”，因此在不远的未来很有可能出

现舒尔廷独霸女子短道赛场的局面，而

这位荷兰人还只有24岁。除了舒尔廷

之外，23岁的韩国名将崔敏静和25岁的

比利时选手汉娜 · 德梅，也将成为中国

女队未来的主要对手。

北京冬奥会短道速滑比赛今晚已

经全部结束，而中国短道速滑队即将迎

来一个全新的奥运周期，“王牌之师”如

何走好之后四年的每一步，值得关注。

（本报北京2月16日专电）

今晚的男子5000米接力赛刚

结束，孙龙的泪水就止不住地往

下流。

他在倒数第11圈失误摔出赛

道后，中国队其实已无缘争夺该项

目的奖牌，最终位列第五位。

“比赛结束之后，孙龙一个劲

地和大家说对不起，然后就在那里

流眼泪，那一刻他所承受的压力肯

定非常大。”武大靖赛后表示，年

轻队员在比赛中出现失误很正常，

希望外界能够多给孙龙一些宽容，

“赛后我们没有一个人责怪他，都

给他送去了鼓励。毕竟他才 21

岁，接下来还有包括奥运会在内的

很多大赛的参赛机会。这次失误对

他而言是一种经历，处理好了，就

能变为财富。”

这是中国短道速滑队连续第三

次闯入冬奥会男子5000米接力决

赛A组，却是唯一一次无缘奖牌。

武大靖表示，在索契摘铜和平昌夺

银后，全队今晚的目标就是冲击最

高领奖台，“当时我们第三的位置

很不错，比赛还有11圈，机会其

实挺大的。但既然作为团队出战，

那么就没有个人的失误，所有事情

都要大家一起承担。短道速滑的偶

然性本身就很大，当时场上又有那

么多人在完成交接，出现失误在所

难免。”

任子威在接受采访时也表示，

全队在这场决赛前半部分的表现其

实很不错，“从最开始的第五到第

四，再到第三，我们一直都在按

照自己的计划比赛，而且大家都执

行得非常不错，一步一步向着自己

的目标前进。短道速滑比赛中的

失误确实很难避免，我觉得大家都

尽力了。”

任子威在北京冬奥会收获两

金，他给自己在这届比赛的表现打

了一个“7分到 8分之间”的分

数，当被要求给整个男队打分时，

任子威给出了相同的答案，“通过

这届冬奥会，包括这个赛季世界杯

的表现，我们男队在世界上可以算

是第一梯队了，在各个项目上都具

备了一定的冲金能力。虽然最后有

一些遗憾，但我们还是战胜了自

己。刚刚过去的这四年，对于短道

速滑队而言真的是特别困难，但大

家都坚持下来了，我也很感谢自己

能坚持到现在。”

（本报北京2月16日专电）

以2金1银1铜结束北京冬奥会全部比赛任务

中国短道速滑亟需寻找新的领军人
■本报特派记者 陈海翔

接力赛出了事，
就得全队一起扛

■本报特派记者 陈海翔

任子威（左三）能否接过武大靖（左四）手中的接力棒，成为中国短道速滑队未来的领军人，尚未有清晰的答案。 视觉中国

无缘男子5000米接力
奖牌，全队安慰孙龙


